

2 政府は、毎年、国会に、前項の総合計画及び年度別計画の実施状況に関する報告書を提出しなければならない。

第二章 公害の発生の防止に関する施策

(公害に関する環境基準の設定)

第十一条 中央公害対策委員会は、大気の汚染、水質の汚濁及び騒音のそれぞれについて、環境基準を設定しなければならない。

2 前項の環境基準は、地域の用途別、水域の利用目的別、昼夜の別、人口密度等を考慮して設定され、かつ、住民の健康、生活環境、財産、農林水産資源等が侵害されないようにするため必要かつ充分な程度のものでなければならない。

3 第一項の環境基準については、それが前項の規定の趣旨に適合するものであるかどうかについて、常に適切な科学的判断が加えられ、必要な改定がなされなければならない。

4 中央公害対策委員会は、第一項の環境基準の設定又はその改定をする場合においては、中央公害対策審議会の意見をきかなければならぬ。(排出等の基準の設定)

第十二条 中央公害対策委員会は、大気の汚染、水質の汚濁又は騒音が前条第一項の環境基準をこえないようにするため、これら的原因となるべき煙、粉じん、ガス等の排出若しくは放散、汚水、廃液等の排出若しくは投棄又は警笛音、作業音、爆音等の発生につき、別に法律の定めるところにより、中央公害対策審議会の意見をきいて、事業者等が遵守すべき基準を設定しなければならない。

2 前項の基準は、地域の地形、気象状況等を配慮して設定されなければならない。

3 中央公害対策委員会は、振動又は地盤の沈下による公害の発生を防止するため、これらの原因となる機械等の衝撃又は地下水、天然ガス等の採取につき、別に法律の定めるところにより、中央公害対策審議会の意見をきいて、事業者等が遵守すべき基準を設定しなければならない。

4 い。

(事業者に対する規制)

第十二条 国は、工場又は事業場の操業による公害の発生を防止するため、工場若しくは事業場の開設前における公害防止施設等の確認又は操業開始後における公害防止施設等の改善命令若しくは操業の停止命令等による規制制度の確立を図るよう必要な施策を講じなければならない。

2 国は、物が使用されることによる公害の発生を防止するため、物の製造、加工等を業とする事業者に対するその物の品質、構造、機能等の改善命令又はその物の製造、加工、販売等の停止命令等による規制制度の確立を図るよう必要な施策を講じなければならない。

3 第二十二条、第十四条及び前条に規定する施設等につき必要があると認める場合には、これを助成するため、資金の確保及びあつせん、税制上の措置、助成金の交付等の必要な施設を講じなければならない。

4 第二十三条 国及び地方公共団体は、事業者が公害の発生を防止するためにする設備その他の施設の設置等につき必要があると認める場合には、これを助成するため、資金の確保及びあつせん、税制上の措置、助成金の交付等の必要な施設を講じなければならない。

2 第二十四条 国は、公害の発生を防止するため、土地利用に関し、土地の用途別指定その他必要な規制をする施設を講ずるとともに、公害の発生の原因となる施設の設置を禁止し、又は制限する(公害防止施設等)。

3 第十五条 国及び地方公共団体は、緩衝地帯の設置等公害の発生の防止のために必要な事業を実施し、及び下水道その他公害の発生の防止に資する公共施設を整備しなければならない。

3 前項の経費を負担しなければならない事業者の範囲及び経費の負担割合は、別に法律の定めによつて、別に法律の定めるところにより、その経費の全部又は一部を負担するものとする。

4 前項の経費を負担しなければならない事業者の範囲及び経費の負担割合は、別に法律の定めによつて、別に法律の定めるところにより、その経費の全部又は一部を負担するものとする。

4 国及び地方公共団体は、事業者又は民間研究機関等が公害に関する研究及び調査並びに公害防止施設等の技術開発を行なう場合においては、必要な指導及び援助、その他の助成措置を講ずるよう努めなければならない。

3 前項の経費を負担しなければならない事業者の範囲及び経費の負担割合は、別に法律の定めによつて、別に法律の定めるところにより、その経費の全部又は一部を負担するものとする。

4 国及び地方公共団体は、公害の発生の防止の重要性について認識させる等の啓もうために必要な措置を講じなければならない。

3 第十九条 国及び地方公共団体は、公害の発生の防止の啓もう(都市の開発、整備等の際ににおける公害防止の措置)

2 第二十一条 国及び地方公共団体は、都市の開発及び整備並びに工場誘致等の計画の策定に当たつては、公害の発生を防止するよう適切な措置を講じなければならない。

3 第三章 公害の頭著な地域等における特別の施策

2 第二十二条 中央公害対策委員会は、次の一いずれかに該当する地域について、その地域において実施されるべき公害の発生の防止に関する計画(以下「公害防止計画」という。)の基本方針を示して、関係地方公害対策委員会に対し、当該計画の策定を指示するものとする。

3 一 現に公害が著しく発生しており、かつ、公害の発生の防止に関する施策を総合的に講じなければならない。

2 (公害防止計画の作成)

3 第二十三条 中央公害対策委員会は、次の一いずれかに該当する地域について、その地域において実施されるべき公害の発生の防止に関する計画(以下「公害防止計画」という。)の基本方針を示して、関係地方公害対策委員会に対し、当該計画の策定を指示するものとする。

3 一 現に公害が著しく発生しており、かつ、公害の発生の防止に関する施策を総合的に講じなければならない。

2 二 人口及び産業の急速な集中等により公害が著しく発生するおそれがあり、かつ、公害の発生の防止に関する施策を総合的に講じなければならない。

3 二 人口及び産業の急速な集中等により公害が著しく発生するおそれがあり、かつ、公害の発生の防止に関する施策を総合的に講じなければならない。

置が大きく左右されることとなります。

このような理由においてわが党は、画期的な公害対策基本法案を提出し、徹底的に公害を追放し、最優先的に国民の健康を保護するとともに、国家の繁栄に資するべきであるとの立場から、本法案の御審議を願うものであります。

では、その要旨について簡単に御説明申し上げます。

の要旨は、一、民間の明確化によるものと。二、発生原因者の責任を明確化するとともに、中小企業に対する助成措置を特にうたつたこと。三、被害者の救済制度の確立をはかったこと。四、行政の一元化をはかるとともに、地方公共団体にも行政上の権限を与えたこと。

次に法案の内容についてその概略を御説明申し上げます。

第一義として、先に提出されました政府案のよう
に「経済の健全な発展との調和を図りつつ、」と
いう、人命と経済の並列をなくしたことでありま
す。すなわち国民の健康保全があらゆる事業活動
における利益の追求に優先することを原則とした
ことであります。

第三は、公害防止計画であります。五年ごとの長期計画を立案し、その目標を達成するための年国会に報告することとして、公害対策の計画的推進を保障しようとするものであります。

第四は、環境基準、排出基準及び排出基準の設定を行なうにあたっての、厳重な規定を設けておられます。環境基準については、諸条件等を十分に確にした点であります。特に公害発生の多くを占める事業者の責任については、無過失責任も負うべきことを明らかにし、公害対策は、すべての産業政策に優先して策定されなければならないことを明らかにしました。

考慮して実効的な基準を定め、かつ運用について

より適切な措置が行なわれるよう規定し、排出基準については、今日までの対策の実情を考慮し、より適切な措置が行なわれるよう整備を行ないます。特にこの基準は最高のものであって、できるだけ努力すべきことを明らかにし、また、改善命令、停止命令等による規制の強化を行なった点であります。さらに規制の強化のみでなく、中小企業等に対する助成にも特別措置をうたつたこととあります。

第五は、公害に関する研究調査については、学技術の振興、また必要な指導及び助成を行ない、公害の発生防止と、発生した公害に対する措置の実施を保障するよう規定の整備を行ないました。

第六は、公害の頗著な地域の特別の施策について

であります。このよきな地域については、その地域の基本方針を定め、これに基づいて具体的計画を樹立し、その達成に必要な措置を講ずべきことを規定しました。

と講ずべきこととし、救済の保障を明確化したことであります。

第八は、行政事務及び紛争処理等の事務を統一的に、かつ公正に行なうために總理府の外局に、国会の同意を得て任命される委員によつて組織される中央公害対策委員会を置くこととし、地方には地方公害対策委員会を設けることとしました。

特にこの点は、公害行政の統合一元化ということであり、行政の効率化と行政委員会による行政の中立性を確保しようとするものであります。

以上公明党提案の公害対策基本法案につきまして、提案理由並びに法案の要点のみを御説明申し上げました。何とぞ慎重御審議の上、御可決あらんことをお願い申し上げまして説明を終わる次第

あります。

○八木委員長 この際、産業公害対策に関する件について調査を進めます。質疑の申し出がありますのでこれを許します。板川正吾君。

○板川委員 昨日の夕刊に、四日市ぜんそくでまつ自殺、こういう記事が報道されております。稟

年七月以来公害病患者の認定を受けて、同市病院において通院治療を受けておつた。奥さんの話によると、最近ぜんそくの発作が激しく、ノイローゼぎみだったといい、また警察では病氣を苦にして自殺したものと見ている。こういつておりますね。なお、報道によると、例年五月ごろからスマッグが非常にひどくなつて、夜間にぜんそくの

れております。御承知のように、四日市では、昨年七月にやはり公害病患者の木平卯三郎さんが自殺をされております。また、その家族はもうラジルに移住するということも決定しておるそうであります。

○田川政府委員 四日市のぜんそくの原因は大気汚染によるものであるというふうに私どもは聞いております。現在そういうような大気汚染によって病気になられて認定を受けた患者数も三百六十名おるわけでござります。

○板川委員 大気汚染の原因者ということのは、これは個々がどういう割合で原因を構成しているかということは別として、包括的にいなら、原因者というのははつきりわかつて いるのじやないでしょうか。たとえばその地域で煙突から出る煙を出して、そして企業活動をしているもの、これが原因であるということはわかつております

○田川政府委員 たとえば具体的な企業になります。

○板川委員　ばい煙規制法には「大気の汚染による公衆衛生上の危害を防止するとともに、生活環境の保全」ということがいわれておりますね。四
などいふ煙を出す工場が原因になつておるといふことはわかるはすでござります。

人の公害被害者に対するどういう救済の処置をとられておるのか、その点について伺いたい。
○田川政府委員 現在四日市におきまして、そういうような被害を受けてお困りになつておられる方は、認定を受けられた方につきましては、医療費の一部の負担をしておるというような状態であります。

万円、市が二百万円ですが、そして同額の四百万円を企業者が負担して、年間八百万の予算をとつておる。そしてこれを三百六十三人で割つてみると大体月千五百円、自殺者も出る、あるいはノイローゼにもなるというようなこういう病気に対して、月千五百円程度で治療費を出しているからいいということは、どうも私は不十分だと思うのです。この汚染の原因は工場群にあるのですから、そこにもっと負担をさせて、もっと手厚い処置をとるべきじゃないでしょうか。法律があるなしにかかわらず、それは政府の行政指導として、めりいは県、市におきましてもうちょっと手厚い医療の処置をとるべきじゃないだろうか。何百何という企業に対し年額四百万程度出させて、

そしてききもしない薬を飲ましている程度でお茶を濁ごしているような状態ではないですか。この点どういうふうに考えますか。

○田川政府委員 ただいま处置をいたしておりましたような医療費の一部を負担することが決して十分であるとは思えません。こういうような被害を受け一人でもなくしていくよう努力していくかなければならぬと思います。ただ、現在におきましては、工場の立地条件であるとか、あるいはその工場が誘致された当時の条件であるとかというようなな、なかなか微妙な問題もござりますし、一がいに全部企業者に負担させることができるというような状態にまで至つておらないわけでありまして、まことに残念なことでございます。そういうふうとした問題をござしますので、政府といたしましては、今後こういうよいうな救済制度というのものと、もっと具体的に真剣に取り組んでいかなければならぬというふうに考えておるわけでございまして、現状は決していいものであるというふうには私どもも思っておりません。しかし、医療の面、そういう面につきましてはできるだけの面を考えいかなければならぬ、このように考えております。

して難病といわれる公害病がなおるはずはない。これは新聞にもありますように医者も言つておりますね。産業医学研究所の大島秀彦助教授、三重県立医大の先生ですが、公害病を根治するために公害地において薬をちょっと飲ませるという程度の処置では、公害病患者がいつになつてもなおらない、ノイローゼになつて自殺をする、こういうことになるのじゃないかと思うのです。阿賀野川の場合は一応原因者が裁判で争いになつております。私のほうは関係ないと言つておりますし、被害者側は昭和电工ということになつて、その点が争いになつております。水俣病の場合には、水俣病の直接の原因が政府の政策で行くえ不明になつておりますね。途中でぼうり出されて行くえ不明、実はこれの救済しておる現在の取りきめでも私は問題があると思うのです。行くえ不明になつておる。しかし、四日市この公害だけは原因者が明らかになつてゐるのですよ。産業活動によるその地域に工場を持つておる企業者のためにそういう公害になつておるということは明らかになつておるのでですよ。加害者が明らかになつておる。そうであれば加害者からもっと金を取つて、もつと手厚い治療の方式をとつたらいいのじゃないでしょうか。四日市にはいわゆる資本金五千万円以上、従業員三十人以上の企業が全部で幾つありますか。

○鎌林政府委員 二十を少し割る程度、十数工場あると思います。

○中井委員 関連して。さつきからいろいろお話を伺つておりますが、少しども御答弁のほうがなまぬるいように思うのですが、どうですか。いま三十名以上のものが二十なんというのは、冗談じやない。いまのあなた方が二十というのは、何十億という大きな会社が二十という意味だらう。そうでしよう。私は板川さんの質問が非常に旨繁に当たつていいと思います。皆さんはそれに対してもつと真剣な答弁をしてもらいたい。たつた八

百万が千万、これは去年あなたのところの、そこにおる橋本君が、市役所に行って、そして各業界を回って大いにまとめてくれた、その努力に対してもぼくは多とします。その当時のぼくの質問に応じて皆さんはやつてくれました。しかし、結果を見ると、わずか四百万の金を出すのに、何十億の資本金で一年の生産高何千億というようなな大企業の大会社、三井、三菱系統の、あるいは民族資本でも大協というふうな大きな資本の会社がわずか四百万円、問題にならぬ。しかも、私は事情を知っているから申し上げるのでですが、三百何十名の患者と言いますが、もっとほかにたくさんおられる。しかし、毎日毎日働かねばなりませんから、そんな病院に登録して通つて月に千何百円かららつたらしくてはかないませんので、それで逃げ出する人もおるし、きのう自殺をした人なども重症患者にはなつていい。そういうことと、もうおらないという判定のついている人が三十六名、これも去年この委員会で専門家の医者からそういう発表がちゃんとありました。それに対してもおる人もあるし、きのう自殺をした人なども重いから、まあとにかく暫定措置として厚生省の一課長が行つてやつてくれたということについで、わざか四百万円くらいで、しかしながら法律も何もないから、まあとにかく暫定措置として厚生省の公害基本法が出ていた。その付属法が出ていいるかというと何も出でていない。あなたの方の出した公害基本法の二十一條の二項にこれはあるのだが、費用の負担その他は「別に法律で定める」とあります。これは法律を出してくればいいが、法律は出しておらぬ。そういうことでは何かどこかへいつてしまつて、少しずつ問題をそらしておるだけです、ずらしておるにすぎない。こんなことではもう政治不在于私は言わねばならぬと思う。四日市の市役所が、市当局としてもいろいろ意見があつても、思い切つて、こととは二千萬か三千万か知りませんが、もつともっと出しておるでしょう。

そういうこと。それからさらく問題は、患者が指定された病院に通う経費はいいと思いますが、その人たちの生活を守らなければ、いま入院している人などは、一家の主人でありますと、入院していると生活できないのですから、それはどうするんだといったら、生活援護だ、こういうのです。この自殺された人もお菓子屋さんであります。ですから、りっぱに中小企業をやっていると思うのです。だからこんなままで何ともしようがない。私は、どうして思い切つて――そういう大企業がたくさんあるのですから、企業者の責任というのをわかっているのですから、公害といふものは不特定多数の者が不特定多数の者に害を及ぼすなんていふ、あいう概念は間違いです。特定多数です。公害の対象はきまつているのです、たとえ百あろうと何千あろうと。隅田川の汚水だつて、東京都が調べてみたら、その原因をなしているのは何千の工場、四千何ぼありました。それがきまつっている。四日市あたりは、そういうものに比べて非常に少ないのです。二十九なら二十、何でもないと私は思います。本省の一課長などにまかせずに、これは政府が直接行つて、大臣なり何なり行つて、事業者を呼びつけてやれば、その程度のことば一べんに私は解決すると思うのです。あなたの方の仕事は氣魄が全くない。何か板川君の質問を何とかうまく逃げたらいし、そういうふうに感じられる。板川君はそういう意味で質問されているのぢやない。あなた方のあげ足をとつたのじゃない。政府のこの問題に対する基本的な考え方といふものを聞いているのです。どうぞそういう意味でもっとびしつとした――あなたでできなければ、坊大臣が来るまでぼくたちは質問を留保します。どうですか。

業を誘致したほうの側と企業者との関係とかいうような微妙な問題もございます。でありますので、今日までそういうような問題も十分にいかなかつた面もございます。四日市につきましては、私自身も前に公害の問題で詳しく見させていただけのことともございます。こういう事故が起つてから私どもが動き出すということも、いろいろ言われるかもしれませんけれども、御質問がございましたので、私自身は、こういう事件が起つたのを機会に、工場側にももっと積極的に何らか打開するような処置をすべきではないかという、そういうことをわれわれのほうから言わなければならぬ段階に来ているんじやないかというふうに思つております。御質問がありましたから申し上げるわけで、決してこういう問題を無視していい、軽視しているということをひとつ御理解いただきたいと存ります。

やはりものをいうようであります。そういうようであらは、な形で追い込んできている今日でありますから、被害を受けた人の救済のこときもの経費は、これはいま政府が折衝して、ことしあたり厚生省予算に支出しておるが、これの十倍くらいは当然話をすれば相手は出すと思う、それくらいの経済力のこときは問題ないのでですから。みんな本社は東京にあって、工場長が現場でやつておる。東京の連中と現場と連絡がとれなくて、工場長は営業成績さえ上げたらしい。まるで殖民地に行くようなかつこうで、二、三年行ってまた帰つてこい、そのときは重役やといふような、そういう問題の本質を——意外なところにいろいろな問題がころがつておる。そこをやはり私は政府についてもらわなければならぬと思うのです。四百万円だ、五百万円だ、そういう問題ではありません。これはまた政治に携わつておるばくらもやはりいかぬと思うが、お互に何か公害の問題は、新聞に出したり、雑誌にあげたり、テレビに出すには、非常に好個の材料でございます。あそこでこうなったという現象をとらまえて。しかばね対策いかんといふことになつて、どうすればいいかという具体的論になる、と、みんな逃げてしまつ。一番逃げておるのは、私は政府だと思う。公害の排除なんていふものはできないわけじゃない、できるというのです。白砂青松の日本の国土を守れると思うのです。ちつともむずかしいことはない。どこをどうすればどうなるかという具体論がちつとも前進しない。これを政治家の皆さんにうんと認識してもらわなければならぬ。そんなたいした金でもありません。私ども二、三年前にこの公害基本法を出したときに、シャーナリストの諸君が、中井先生、社会党が出したら予算の関係はどうですかといふから、ぼくは、いや、予算なんか要りませんよと言つた。一兆の金の中の百億もあれば、二百億もあれば、どんなに間違つても千億もあれば、一%か二%あれば、これはもうずっとよくなる。だから、何か問題の所在が明らかでない。ごく一部の人は知つておる。環境衛生局長や橋本君

は大体わかつておるが、小さなものだ。それがどうも私はここで基本法が出たこのときに、たとえば「別に法律で定める」なんという規定をどんどん前進さしてもらわなければ片づかぬと思う。以上のことと申し上げて、私は質問が何かわからぬが、あまりあした方の御返事がのんきでな前進さしてもらわなければ片づかぬと思う。以上のことと申し上げて、私は質問が何かわからぬが、あまりあした方の御返事がのんきでな前進さしてもらわなければ片づかぬと思う。以上のことと申し上げる次第であります。

○田川政府委員 中井委員のお説も、私どもおつしやつておることはよく了解できます。できるだけわれわれといたましても、もつと真剣に公害の対策に取り組んでいかなければならぬといふ気持ちは十分持つておることを御理解いただきたいと思います。

○板川委員 私が言いたいのは、それはちゃんと義務的に徴収する場合には法律が必要でしょう。それはわかります。しかし、原因がこの企業活動によるということだけは明らかなんですから、それならば企業者がもつと任意的に話し合いで年額四百万だなんていう気持ちじやなくて、もつとたくさんの中金を出してもいいんじやないか。それが社会に対する責任を負うことではないだろうか。工場を呼ぶというのは、四日市でこいつから誘致されてきたんだ、責任はそっちだ、こんな言葉の方はないし私は思うのです。たとえば大企業が四十あったといたしますと、四十というのは、この四百万の負担をする場合には、わずか十円でですね。月に一円にもならないんですね。何億ともいう売り上げを持つ会社、たくさんの企業を扱っている会社が月一円でも負担しないんですから、私はもつと将来の公害防止の施設あるいは施設、これは必要ですよ。しかし、現にその工場の産業活動によつて被害を受けておる人にもつと手厚い処置を、法律がなくとも原因がわかつてゐるんですから、すべきじゃないでしようか、厚生省なりあるいは自治省なり、そういうところが話し合をして、もつと企業から資金を出してもらつて、そして手厚い治療ができるような対策をこの際やるべきじやないだろうか。もちろん、これはやがて法律できまる救済制度とは別ですよ。こう

いいう必要があるんじやないかといふことを私は言いたいんです。それをやる意思がありますか。四百万でことしやつていくつもりですか。

○田川政府委員 こまかい話になるかもしませんが、金額の面になりますと、医療費が保険になつておりますので、自己負担という形になつて、その自己負担分を公費で補つておるというようなことになりますので、金額としては非常に低い金額になつておつたわけでござります。私ども、医療費もさることながら、もつと考えなければならぬことは、そういうような病気になつたために、すべき仕事ができないといふような補償と申しますか、そういうようなことも考慮すべき問題ではないだらうかと思うのであります。そうなりますと、そういう費用の出し方などもなかなかこれが一つの問題になるわけでございまして、いま出ております医療費ということになりますと、金額があの程度でおさまるのではないかといふふうに私もども思つております。しかし、その医療費だけで事が足りるんだということではございませんで、たとえばいま申し上げましたような仕事をに対する、収入源に対することももつと重要なことではないかと思ひますし、また、こういふようない煙が出ないような施設をもつともつと強化するというような費用のこと、これのほうがもつと重要なことではないか。しかし、いま板川委員がおつしやつたように現実に病人が出ておるわけですから、そういう病人に対する手当といふものに対しては、県あるいは市、そういう地方団体と十分に検討をしていただいて善処していくたい、このように思つております。

八

ども、責任の所在が明確でなかった。運輸省から
はっきりそういう責任の所在が明確になつたから
には、責任を持つてそういうために仕事をやつて
いかなければならぬ。そういうことに付いて
の資金的なといいますか、財政的なといいます
か、國の援助もしてやらなければ、なかなかその
任務は遂行できないのではないかと思ひますの
で、こういつた点に運輸省としての御努力をこの
際お願いをいたしておきたい。これを要望いたし
まして私は終わります。

○大橋國務大臣　ただいまの御要望に対しまして
は、極力沿うようにいたします。

のです。これが三十八年の二月です。そういたしまと、もうそういうようなことはあり得ないと
言いながらも、第七艦隊の旗艦ですからそういうよ
うなことがもうすでにあるのですから、いまのよ
うなことはをまるのみして、もうこれで事故はな
いのだということは、このデータによつても私は
信じがたいのです。ことにいままでいろいろ答弁
をしていただきましたが、この船舶の油による海
水の汚濁防止に関するこの法律案の適用範囲、こ
の中には海上自衛隊の持つ艦船、それからいわば
米艦隊等も適用されるものである、こういうよ
うなことを承つておるのです。ことにこの第七艦隊

対しましても油の問題については厳に監視をいたしまして、それぞれ救済の措置を間違いなく講じさせ、あるいは誤つてやつた場合には是正の措置を講じさせる、こういうようにいたしたいと思ふります。

○橋本説明員　先生の御質問でございますが、基本法の中では、政府が今後その制度を整備すると、いうことでございまして、具体的な規定は今後の制度の整備によってこれにつとめなければならぬことになつております。そういう点におきまして、厚生省としては、基本法ができる方針がござるということだけでござりますので、あとは先ほど運輸省の審議官がお話しになりましたように、新しく救済の制度を制度化しなければならないと、ちやうど考えております。

○島本委員 きょうは船舶の油による海水の汚濁の防止に関する法律案について、いままでいろいろの意見をうかがつて質問がありましたが、もうそろそろ

れでもつて捨てているから、これは心配ありませ
んということは直ちにいただけになくなってしま
う。これはどうなんですか。

た。それであるとすると、今度実際問題点として、あの広い海のことですから、当然夜間だれかが流すようなことがあつたとすると、これは見当

○島本委員 やはりそういふ一つの関係立法ができない以上、これは救済されないのであります。厚生省の方は公害対策基本法に対していくわば主管

いろいろ質疑応答のございました中でまだ明確に私どもが理解し得なかった点、新しい事態はもちろんでありますけれども、一そうこれを明確にしておきたい、こう思いまして、これから数点にわたりて質問申し上げたいと思いますので、そういうような意味において的確にお願いしたいと思ひます。

○鈴木説明員　ただいまの岩国との事件、実は私よく存しておりますけれども、それは故意なのかあるいは事故が起きたのか、ちょっとよくわからぬのですけれども、今後はこういうことがないというようにわれわれは信じております。故意には捨てまいと思います。

○島本委員　今後はこういうことがないようになります。いまでも原則としてそんなことはなかつたということはうそであった、あつたのだ。しかし今後はなひのである。その点についておこれを議論

がつかない。しかしながら、加害者がわからなくなると被害だけは明確に生ずることが今度はあり得るわけです。その救済についての措置はどうするか、これはやはりつきりしておいたほうがいいと思います。というのは、油濁関係のこういううな被害であっても、今度は公害対策基本法ができますから、基本法の中で関係立法によって完全に処理すべきものであると考えていいのか、それとも大臣において今後はその責任において救済制度をつくり上げてこういうようなものに対しても

課です。それでもこゝいゝよとの問題に対しても、今後の問題についてはまだわからないと言つてい
る。おそらく関連法律として当然立法化しなけれ
ばならない問題だらうと思うのです。

運輸大臣、こういうような状態でござります。
こういうような点、公害対策基本法の中に入れて
これに対してはつきり処置するというならばそう
いうふうに、また、この問題に対しても主管官庁
が運輸省であるから、運輸省のほうで単独にこれ
に対処するといふならば、大臣の責任においてこ

んからなされた答弁がございました。これは原則として、米海軍の場合はもう条約締結国であり五ヶ里を離れて捨てているし、廃油は決してそれによって被害を与えるようなことがないのだ、こういうような意味で私とれたのです。そのように理解していいのですか。

事録にとどめ、ここにありますところの主管大臣である運輸大臣を通じて厳重にその点は監視する責任がある、こういうふうに思うわけです。いままであったのですから、今後はないということによつてこの法律の意味が生きるのですから、そういうようなことになればならない。ありきた

はつきり対処せんとするのか、これはどのよううわれわれは解釈していいか、この点結論を得るようにしていただきたいと思います。

の救済制度をつくり上げてもらわなければならぬ、こういうことに相なろうかと思うのであります。どうも厚生省のこの関係の方の腰が弱いようです。ございましてから、重ねて運輸大臣にこの救済措置問題の立法化についてお尋ねいたします。

○大橋国務大臣 すでに公害対策基本法案におき

○鈴木明義 原油の処理は、なかなかのことです。島本委員 ところが、そうじやないのです。」】

これは政府のはうで調べたはつきりしたデータです。それによると、昭和三十八年二月米第七艦隊の旗艦、これが廢油を捨てているのです。そしてそのためノリの被害が発生して岩国漁業協同組合からこれに対しての抗議を受け付償償している

りのそういうふうな答弁をしてはいけません。大臣、ちょっとこの点に対しても伺いたいと思います。**○大橋国務大臣** この法律が制定されまして、國內に有効に実施されるということになりますしたならば、運輸大臣いたしましては法律の施行について全責任を負うわけでございますから、自今適用範囲の水域につきましては、内外いかなる船に

○島本委員　公害課長が厚生省から来ておりますので、こういうような対策について、並びに公害の問題について、今後どういった問題につきましては厚生省のほうと十分打ち合わせいたしまして、どういう対策をしたらいいか考えていただきたいというふうに存じておる次第であります。

まして、救済措置について制度を完備するということをうたつてあるのでござりまするから、油による海水の汚濁につきましても、これは従来からいろいろ被害の例がたくさんございますので、急速に救済措置を整備する必要があると存じます。これは厚生省のほうで、公害基本法に基づきまして、油のことばかりでなく水質の汚濁全般につい

て網羅的な救済措置を講ずるようになりますか、あるいは油による海水の汚濁については、被害の実例も多うございますから特別に法律をつくることになりますか、そこは今後政府部内で相談いたすわけでござりますが、もし油による海水の汚濁だけは別な法律をつくれといふことでございましてならば運輸省においてつくりますが、なるべくなれば水質の汚濁全般につきまして、厚生省に十分急いでもらいましてできるだけ早い機会に法案をつくつて御審議いただくよういたしたいと思ひます。

○島本委員 そのように強力に要望しておきたいと思います。

次に、**外国船**——これは軍艦じやありませんで外國の油船であります、この外國船がかつて九州の三池港に入港して油を流したという事件がございました。そしてノリ、魚礁に被害を与えたのであります。これは条約も批准していない当時であり、当然外國船舶相手のいろいろな訴訟といふことにならず、原油積み取りの日本の運輸会社を相手にして損害賠償の民事訴訟が提起されていわゆるわけでありますけれども、こういうような事件について運輸省では御存じでしょうか。

○榎本説明員 ただいまの御質問の点につきましては、われわれ存じておりますし、また、当時すぐ事件の調査をいたしました。いま先生から御指摘がありましたように、相手が外國船でございままでの補償関係につきましては、海上保安庁直接ではございませんが、この油の投棄が故意でありますから、その他事情を調査いたしまして、現在までのところは刑事事件としては検挙し書類送検いたしております。しかし、本件につきましては、四十年の十月十日に事件発生しまして以来ずっと調査を続けております。

○島本委員 そういうふうにして、今までの状態ではなかなかこういうような問題等についての結論が出てくつかつたのであります。しかし、この船舶の油による海水の汚濁の防止に関する法律案、これが実施されたあとには、当然これは外國

船として軍艦まで入るという解釈が成り立ち、国

内では自衛艦までこの対象になるのでありますから、そういうのは外國に行つたらしょがない

とになりますが、私はこう思つておりますが、私の考え方でありますか、この点も明確にしておきたいと思います。

○鈴木説明員 日本の裁判で民事として取り扱われる、こう思ひます。ただ問題は、強制執行できるかどうかといふ問題になりますと、外國まで行つて執行できません。ただ問題は、強制執行できるかどうかといふのじやないかという点は、現行制度では一般にはできないといふに存じております。

○島本委員 ただいままでのいろいろな質疑応答の中、やはりこの油濁防止に関するいろいろな管理者の責任だとか、監視の体制だとか、ここで質疑応答が繰り返され順次明らかになってきたのであります。そしてこれは義務責任が港湾管理者にある点がある程度明確になつてまつて、法の定める犯罪行為になるわけでございます。したがいまして、いやくもさような犯罪をなす船

がございましたならば、ことに外國船でありますたならば、海上保安庁といたしましては今後一そ

う嚴重に取り締まることにいたしまして、いやしくも損害の補償を行なわない間は船を差し押さえ

をいたさうと思います。

○島本委員 本件についてはそういうふうに了解をし、今後こういうような事故の発生がないことを望みます。

次に、第三点として、この点もお伺いしてお

て結論を得たいと思います。

最近のタンカーによる座礁、衝突事故というよ

うなものは、今までに明瞭化になっております

○島本委員 それでは漁業振興課長が見えておりります。

○八木委員長 水産庁の藤村漁業振興課長が見えております。

○島本委員 それでは漁業振興課長にお伺いいたしますが、こういうような漁場に対する荒廃化並びに定置網漁場に対しましての損害、こういうよ

うなものが現在までの間に相当あり、この補償や

賠償等につきましてある程度の結論、もう実施済

なりますと、当然そういうような外國船については、そういうふうにかつてに逃げ出すようなことはさしておくはずはないと思うのです。行つたもののはしようがないなんて、そんなことを言つて——油を流すのは現場で押えられるのですか

ら、被害の点の認定だけはあとになつても、もう日本裁判で民事として取り扱われる、こう思ひます。ただ問題は、強制執行できるかどうかといふのじやないかという点は、現行制度では一般にはできないといふに存じております。

○島本委員 たがいまして、いやくもさのような犯罪をなす船がございましたならば、ことに外國船でありますたならば、海上保安庁といたしましては今後一そ

う嚴重に取り締まることにいたしまして、いやしくも損害の補償を行なわない間は船を差し押さえをいたさうと思います。

○島本委員 本件についてはそういうふうに了解をし、今後こういうような事故の発生がないことを望みます。

次に、第三点として、この点もお伺いしてお

て結論を得たいと思います。

最近のタンカーによる座礁、衝突事故というよ

うなものは、今までに明瞭化になっております

○島本委員 それでは漁業振興課長が見えておりります。

○八木委員長 水産庁の藤村漁業振興課長が見えております。

○島本委員 それでは漁業振興課長にお伺いいたしますが、こういうような漁場に対する荒廃化並びに定置網漁場に対しましての損害、こういうよ

うなことが現在までの間に相当あり、この補償や

賠償等につきましてある程度の結論、もう実施済

なりますと、当然そういうような外國船について

は、そのつと補償で解決するように指導しておりま

す。いままでやりました例で、資料をただい

すでにそういうのは現行犯でわかるわけですか

ら、そういうのは外國に行つたらしょがない

なんて、それは答弁になりません。私どもとして

は、そういうようなことじゃなく、今後そういう

ようなのはわかる、損害額の決定、こういうよう

なことについては、当然外國の船舶であらうと日

本国の裁判によってこれは損害賠償の請求をなし

得るものである、これが当然そういうふうになる

のだということを確認しておきたいのです。そ

のなかなかな漁業それから財産

法の定める犯罪行為になるわけでございます。し

たがいまして、いやくもさのような犯罪をなす船

がございましたならば、ことに外國船でありますたならば、海上保安庁といたしましては今後一そ

う嚴重に取り締まることにいたしまして、いやしくも損害の補償を行なわない間は船を差し押さえをいたさう思います。

○島本委員 本件についてはそういうふうに了解をし、今後こういうような事故の発生がないことを望みます。

次に、第三点として、この点もお伺いしてお

て結論を得たいと思います。

最近のタンカーによる座礁、衝突事故というよ

うなものは、今までに明瞭化になっております

○島本委員 それでは漁業振興課長が見えており

ます。

○八木委員長 水産庁の藤村漁業振興課長が見えております。

○島本委員 それでは漁業振興課長にお伺いいたしますが、こういうような漁場に対する荒廃化並

びに定置網漁場に対しましての損害、こういうよ

うなものが現在までの間に相当あり、この補償や

賠償等につきましてある程度の結論、もう実施済

なりますと、当然そういうような外國船について

は、そのつと補償で解決するように指導しておりま

す。いままでやりました例で、資料をただい

ようなものに対しての損害さえもはつきりあらわ

れてきておるのであります。そうなりますと、そ

こについていたものが損害を受けた場合はすぐそ

のものの損害額はわかるのであります。定置網に

よるところの年間のこういうような収入を見てや

る場合、または底引き漁場、こういうようなもの

が汚濁並びに損害を受けた場合におきましては、

原状回復せることについてはなかなか困難な事態に相なるかと思うのです。これはだれ

が見てもそう思うのです。したがつて、今回この

条約が批准されたあと、本法案が法律になる。こ

のあとにはこういうような漁業それから財産

権——漁業権は財産権でありますから、そういう

ような意味において、こういうようなものに対する救済と補償というような点も十分考えられなければならぬはずじゃないかと思うのですけれども、この点についていかがでしょう。

○大橋国務大臣 この救済の問題になりますと、

先ほど申し上げました公害対策基本法案の付属法

律といたしまして今後制定されるべきものだと存

じますので、その際に御趣旨のようない点についても十分検討いたしまして、適当な対策を織り込め

るようにつとめたいと思います。

○島本委員 ことに、いままで相当の損害もありましたが、これだけではなくして、水産関係の人

は来ておられましたよう

か。

○八木委員長 水産庁の藤村漁業振興課長が見えております。

○島本委員 それでは漁業振興課長にお伺いいた

しますが、これだけではなくして、適当な対策を織り込め

るようにつとめたいと思います。

○島本委員 ことに、いままで相当の損害もありましたが、これだけではなくして、水産関係の人

は来ておられましたよう

か。

○藤村説明員 加害者の明確なものにつきまし

て、そのつと補償で解決するよう指導しておりま

す。いままでやりました例で、資料をただい

まちよと持つてまいりませんでしたけれども、三十七年ですか、千葉県で起きましたイーグル・クリエイ号につきましては、そういうものを含めまして一億九千万の補償をいたしまして解決いたしました。いま先生のお話にありました和歌山県に起きましたテキサダ号と銀光丸の事件につきましては、一億二千万ということでいま会社側と話を進めているところでございます。

○島本委員 そのほかにいろいろとまだ未解決の問題が——こういうようないろいろ漁場の荒廃になつたものに対してもまだ手を染めてない点は、いま救済措置を講じてやろうとしても、漁業関係の分だけは特に水産庁あたりで十分見てやつて、連絡を緊密にしてこの問題に対処をするのではなければならないのじやないかと思うのです。以上はしようがありませんが、こういうような点は、いまはまだ手を染めてない点も多いと思うのです。資料を持ってこないというせつから運輸大臣も救済に対する対策に対しては万全を期していただきたいというのですから、いままではほとんど水産庁のほうで泣き寝入りの状態が多かったと思いますが、今後はそういうことのないように十分連絡をとつて進めてもらいたいと思います。

○藤村説明員 今後は運輸省と十分連絡をとつて、御趣旨に沿うように進めたいと思います。

○島本委員 第四点として、石油コンビナートの問題についての脱法行為についてちょっとお伺いしたいと思います。この法律案によると、百五十トン以下のタンカー、五百トンまでの一般船舶といふことになるのであります。そうなりますと、一般船舶の場合は、もう港則法の適用を受けて一萬メートル以上離れたところへ捨てる、それに対する拘束は何も受けない。そういたしますと、小型の船であるならば、油並びに油を含んだ残滓と申しますか、そういうようなものを捨てるのに、当然場所を得ない。そのため一万メートルをこえる場所へ小型の船で定期的に行つて捨てても何ら取り締まりの対象にならないということに相なろうかと思います。しかし、やはり水は流

えますからいろいろな点で被害を発生していくのが法行為として今後やろうと思えばできます。ことに四日市や川崎なんかは捨てるのに場所がないほどでありますから、当然そういうような方法は、いまのところはないだらうと思いませんが、しかし、本法律案ができたあとでもいまのようなことをやろうと思えばできるわけであります。これに対してはやはり処置がないものであるのかどうか。またないとするならば、これはたぶんなことに相なるかと思いますけれども、これに対する取り締まり並びに監視の方法について明確にひとつ御答弁を承りたいと思います。

○大橋国務大臣 お話のごとく、この油により海水の汚濁の防止に関する法律では、一万メートル以上の水域に小型船で廃油を投棄することを取り締まることはできません。しかし、このたびこういう法律ができたのでござりますから、小型の船舶につきましても、特にそうした油の放出という業務に關係が深いようなものにつきましてはよく調査をいたしまして、そういう船については特別なる行政指導をいたしまして、捨てる場合においては五十海里の外に捨てるというふうに指導をいたしてまいりたいと存じます。運輸省といたしましては船舶業者に対しましてはいろいろな面でめしたならば、特に伊勢湾であるとか東京湾であるとか瀬戸内海であるとかいうようなところにおいでも、運輸省といたしましては、この立法を機会にしては、一切の船舶の油の投棄を禁止するということになります。それでも効果がないということになりましたら、やはり伊勢湾であるとか東京湾であるような新しい立法も場合によっては考えなければならぬと思っております。いずれにいたしましては、海水の油による汚濁については本気で取り組んで努力いたすつもりでございます。

第五点目として、これは保安官室関係にお伺いします。最近四十一年度の海上保安官室は、五百四十四隻の生命はなくなつたものであります。その内容は、四十一年中の遭難漁船は二百二十四隻で、五百四十五隻は沈没行きました。一百三十八隻だ、百三十億に達しておる。そして小型の鋼造船と大型タンカーの遭難がございました。最近多くなつておる。一千トン以上十五隻、十一隻は一万トン以上である。そして油送船の海難が百三十七隻であり、全船舶の約一割、一〇%に達しておる、こういうよろしくなことをいわれておるわけであります。そういうふうなことをいわれておりますけれども、大体これは今後油送船関係のものは特に気をつけなければならぬといふべきだとの含みがあるのではないか。鋼船、木造船を問わずこれは気をつけなければならないという意味ではないかと思うのですが、この占書の内容は大体こういうふうなことでござりますか。

真剣に取り締まりがなされていなかつたのではな
いかと、いう感を深くするわけでございます。こと
は、港の境界外一万メートル以内の水面において
は、みだりに、バラスト、廃油、石炭から、ごみそ
の他これに類する廃物を捨ててはならない。2船
舶は、特定港内において、前項に規定する廃物を
処理しようとするときは、命令の定める標識を附
したごみ船であつて港長の指定するものにこれを
移し、又は港長の指定する場所にこれを捨てなけ
ればならない」という規定があるわけでござい
ますけれども、これまでバラスト水あるいは廃油
に関しては、「一体こういう規定が守られて
おつたのかどうか、お伺いしたいと思います。

○榎本説明員 河上先生の、従来港則法二十四条
の一項、二項が守られたかといふことにつきまし
ては、守られるべく違反につきましては検挙につ
とめてまいりました。しかしながら、現在の港則法で
は、いまここで御審議をいたしております油濁
防止法案と連いまして、いまも先生から御指摘が
ございましたように「みだりに」ということばが
あります。したがつて、故意に捨てたとかあるい
は正当な理由なくして捨てた者は罰するという
ことになつております。取り調べをいたしました
者の有罪になりました者が、四十一年、昨年度で
七件という少ない数字になつておりますのは、実
はそういうことであります。今後さらに油の違反
につきましては、港則法の二十四条の違反につき
ましては、また、さらにたゞいま御審議中の新法
案が施行になりましたら、取り締まる場合、最善
を尽くしまして法の目的とするところが確保でき
ますように海上保安庁としてはいたしたい、こう
思つております。

○河上委員 いまはそういうみだりにやつた場合
に处罚の対象になつたというお話をござりますけ
ども、この二十四条の第二項によりますと、こ
れを指定の場所で処理しなければならない、こう
なつてゐるわけでございますが、いま本案で審議
しておりますが、いつまでございまして、あるい

しておりますことで明らかになつておりますよう
に、従来こういうものの処理施設がないわけでござ
います。したがいまして、この第二項は全然守
られなかつたというふうに理解しますけれども、
それをはつきりとここで承認されますか。

○榎本説明員 バラストが港の中で多いわけでござ
いますが、廃油を処理します廃油処理船、これ
がなかつたわけではございません。ただ十全で
あったかという点につきましては、陸上の今まで
法案にありますような処理施設というのにはいま
でございませんでした。廃油処理船、これは不十分
でございまして、そういう点では御指摘のとおり
の現状だと思います。

○河上委員 いま海上保安庁の方がはつきりと認められましたように、港則法は、いわばやむを得
ざる事情があつたにせよ、ざる法であったといふ
ことが一つ。それからいま一つは、この公害問題
に關する取り締まりといふものは、単に精神主義
的なものでは解決しない。それに対する相当の社
会的な投資をしなければならないということをこ
こに示しているように思うのであります。そういう
点から見まして、今度の法律も大いにざる法に
なる危険があるんじやないかと、私はそう思うの
でございますが、海上保安庁は今後、先ほどの島

○河上委員 では、いまのよくな状態で十分に実効をあげ得るとお考えになつておられるか、残念ながら不十分であるという見通しでおられるか、その点を伺いたいと思います。

○榎本説明員 現在与えられております勢力は船舶、飛行機、ことに船艇の配属を十分考えます
し、また、これは大臣からも特に今後油の対策に
は海上保安庁は当たれという点でござります。

○河上委員 では、いまのよくな状態で十分に実効をあげ得るとお考えになつておられるか、残念ながら不十分であるという見通しをお

は航空機による空からの油による汚染があるので
あるかといふ調査等を進めたいと思ひますけれど
も、このうちどれくらいが油に専念できるか。海
上のことでござりますので、ほかの取り締まりあ
るかといふ接点といふ問題につきまして、先般わが党
は、油の投棄あるいは漏出というような問題につ
いて、港湾管理者として取り締まるという権限が
あるのかないのか。海上保安庁との取扱い範囲
の接点といふ問題について御質問がありま
す。大橋國務大臣 各港湾には港湾ごとに港長とい
うものがおりますが、これは海上保安庁の出先機
関に相なつております。この港長が港域内におけ
る港湾警察権を持つておるわけでございます。そ
れに對しまして港湾管理者といふものは、營造物
としての港湾を維持管理する、これが仕事になつ
ております。したがつて、港湾を修築いたします
とか、あるいは港湾の一部が破壊されたときにそ
れを修理いたしますとか、また先ほどちょっと他
の委員の御質問にございました、港湾の一部に油
が投棄され臭氣を発し、これの除去には、警察
権の行使として行なうよりは、港湾管理者が港湾
の良好なる状態を回復する処置として行なうとい
うふうな場合におきましては、これは警察権でな
く港湾管理権として行ないます。そういうた
よりではなく、外國船についてすらこれを取り締
まらなくてはいけないわけでござりますが、こう
いったところが結果になるおそれがあると思
います。私は、そういう点を憂えて御質
問したわけですが、ひとつこの点につきま
しては、今後努力していただきたいと思うもの
でござります。なお、海上保安庁は、港湾の中につ
いては管理権はないと理解しておりますけれども、そ
うでござります。○榎本説明員 港湾の管理権……
○河上委員いや、港湾の中の取り締まり……
○榎本説明員これは現在の港則法でもございま
す。もちろんこの巡視船艇の業務の一つとい
うふうな業務といたしまして、あるい

四

な御検討をいただきたいと思ひますが、いま私が御質問申し上げただけでも、お答えの中にはつきりと示されることは、どうも現在の港則法といふものはほんとざる法に近いような状態である。また、現在審議中のこの法律が実施された場合にも、それを実行する上で必ずしも万全ではないという印象を受けますので、船の油による海水汚濁条約が港則法の二の舞いにならぬよう意していただきたいと希望いたすものであります。

なお、罰則の件につきましては、私は同様の觀点からお尋ねするつもりでございましたが、中谷委員も先般その点を特に強調されておりますし、この問題につきましては法律家である中谷委員からやっていただきたいと思いますので、私の補足の質問はこれで終わりたいと思います。

○八木委員長 中谷鉄也君。
○中谷委員 ごく簡単に十分ばかりお尋ねをいた
します。

保安庁の参事官にお答えをいただきたいと思いま
すが、「港則法第二十四条違反事件処分結果」と
いう参考資料をいただきました。これは本法案の
罰則の取り締まりの効果をあげる上で関係がある
ということでおいただいた資料でございますが、そ
の中でも一点だけこの資料をもとにしてお尋ねをい
たしたいと思います。

〔委員長退席、板川委員長代理着席〕
昭和三十九年検挙件数四十九件、昭和四十年検挙件数百十二件、昭和四十一年検挙件数百二件とござります。そこで昭和三十九年未済等十一件、昭和四十年未済等五件、昭和四十一年未済等六件、こういうことに相なっているわけでござります。そこでお尋ねをいたしたいのですけれども、昭和三十九年の未済というのには、一体これほどの時期における未済なのか、この点をひとつ最初にお答えをいただきたい。

○根本説明員 いま三十九年から三ヵ年の検挙件数のうち未済が十一件、五件、六件、この未済の

状況につきましては、お手元にお持ちかと存じますが、その資料の注の二にございますように、現在検察官の処分結果の出ていないものまたは他の検察庁に移送中のものを含んでおるわけでござります。

うふうな木条件数昭和三十九年十一件、こんな事が出て来るはずがないわけです。移送した結果どうなつたかをずっと調べていけば、おそらく昭和三十九年の未済なんというのはゼロのはずですね。そういうことでござりますね。——その点で私は非常にこまかいことをお尋ねました。

三件は、いわゆる高等検察庁、地検、あるいは区検管内が一番多いのですか。結局それはどの港と対応するのだということは、一般的な傾向としてはすぐお答えいただけますか。

件、瀬戸内海で一件、関門付近で四件、九州で六件、裏日本で五件、合計して五十件となっております。

すけれどもそれは出入りする船の数と必ずしも検挙件数と一致していないのではないかと私思い

ます。そうすると、いわゆる港則法によるお取り締まりについて、かなり地域的なあるいは港によ

る差異、いわゆる色合い、濃淡、強さ弱さ、こう
うものがあるのじやなばかと、うことが、ほほ

での御答弁の中から私感じますけれども、この点

は統一的な取り締まりということに努力しておられるのでしょうかけれども、結果としてそういうふ

うな数字が出てきたならば、そういうことはあるかもしれないというようにも私疑問を感じますが、

この点いかがでございましょう。

○根本説明風 取り繕まりにあたるとしての公平を期し、あるところで特別にということはござい

ませんけれども、ただ限られた船艇、人員でやつておりますので、あるときにはそこにおきまして

検挙した件数が多かつたということはあることと
存じます。

○中谷委員 そこで次に、港則法二十四条の四項

についてお尋ねをいたします。このような四項を適用されたという場合は、この検査件数と一致し

ますかどうか、この点はいかがでしょうか。

C 標本説明員二十四条の四項によつて港長が場所等を指定いたしますこととこの件数とは直接関

○中谷委員 係はございません。

数の中で、自主的に四項で命ぜられる以前に処置

をしない若に女して命じた場合があると思ひのて

すが、どの程度命じた件数がござりますか。それは三十九年、四十年、四十一年でひとつお答えいただけますでしょうか。

○榎本説明員 二十四条の四項の規定で実際に命じたことはございません。できるだけ行政指導等で目的が達せられるように今までやつております。

○中谷委員 そうすると、前回大臣が御答弁になりました——参事官おいでになつて、いましたでしょうか、行政代執行というお話を、行政代執行もできるのだ、命じてそれに応じなければできるのだという法律的なお話をなさつたというふうに質疑者としては理解しておけばいい、また理解をせざるを得ない、こういうことになりますか。

○大橋国務大臣 法理を申し上げたわけござります。

○中谷委員 たいへん恐縮ですが、法務省刑事局長さんにお尋ねいたします。実は港則法の審議じゃないのですけれども、私非常に気にかかる点があるのです。と申しますのは、港則法二十四条の一項に「みだりに」とあることは明白でございます。前回の委員会では、——これはそういうふうな御説明で私いいたいと思いますけれども、「みだりに」だから目に余るものをお挙げするなどというようなおことばがあつた。きょうはまた先ほどからお聞きしておりますと、それはこういう意味だといふお答えがあつた。あるいはまた「正当な理由なしに」というようなお答えがあつた。「みだりに」というようなおことばが出てるわけです。「みだりに」だから検挙件数も少ないので、ということですけれども、港則法といふものを真剣に適用しようということになれば、それほどこの委員会で「みだりに」ということばが、説明の便宜上とはいえることとばが、説明の便宜上とはいえることだと飛び出てくるはずがないのです。ですからジユリストの間では「みだりに」でいいと思いまますけれども、「みだりに」とはこんなことだといふことを刑事局長さんのほうから——起訴猶予

の件数も若干あるようございますから、この点を御答弁いただきたいと思います。

○川井政府委員 「みだりに」とか「故なく」とか「ことさら」などと「正当の理由がないのに」

いろいろなことばが使われておりますが、これはその時代によりまして、一つ一つの法律にやはり立法理由等の関係でそれぞれのニュアンスの相違があります。

○中谷委員 こまかいことばかり質問しておつて非常に恐縮ですが、一点だけ最後にお聞きをいたします。

港則法二十四条の四項において、違反した者に對してそういうふうなものを取り除くことを命ずることがができる、要するに原状回復といつていいのですが、そういう規定がござります。ところが、先ほどから港則法に関して非常にこまかいというこまかいことですけれども質問させていた

ました。便宜私からお答えを申し上げます。
従来、港則法第二十四条の取り締まりについて当局の熱意が不足であったようだという御断定でございましたが、私もこの点については中谷委員の立言に賛意を表すわけでございます。確かに從来熱心にこれの励行につとめておつたとはいえます。

〔板川委員長代理退席、委員長着席〕
それはどういう理由かということを考えてみますと、やはりその取り締まりの励行についての社会的の要請というものがそれほど高くなかったということもあるのじやなかろうかと思うのでございまして、そういう場合において、取り締まり当局が取締まりにあまつに熱を入れるにこゝには、かえって社会の批判を呼ぶことになります。

○中谷委員 まさにその立場として無理のない取り締まりをしておるということだったらうと思うのです。それが証拠に、先ほど数字の内容について説明がありました。検挙件数では、東京湾の湾内でおむね行なわれております。これはやはり東京湾が非常に被害が多いことと、それから東京湾の漁業者がそういう問題について非常に熱心でございましたので、自然と取り締まり当局もそれにささえられてきたと思うのでござります。こうした場合におきまして、港則法の規定は今までのとおりでございますが、新しく今度の海水汚濁防止法ができるということになりますと、これ自

法案の三十条の第四項です。「第一項及び第二項の規定による立入検査の権限は、犯罪捜査のために認められたものと解してはならない」、人権保障の規定だらうと思います。この種の規定については、税法等にもしばしば見受けれるところでござりますけれども、検査をいたしまして、本法案に記載されておりますような書類等の任意領置はござるのかどうか、この点はいかがでしょ。

○鈴木説明員 大体質問はこれで終わつたわけですねども、一点だけ念のためにお聞きしておきます。中谷委員はこれで終わつたわけですねども、一点だけ念のためにお聞きしておきます。

法案の三十条の第四項です。「第一項及び第二項の規定による立入検査の権限は、犯罪捜査のために認められたものと解してはならない」、人権保障の規定だらうと思ひます。この種の規定については、税法等にもしばしば見受けれるところでござりますけれども、検査をいたしまして、本法案に記載されておりますような書類等の任意領置はござるのかどうか、この点はいかがでしょ。

○中谷委員 お答え申し上げます。結局三十条一項の趣旨でござりますけれども、こういった趣旨で領置し得るというふうに解しておりますから、別の犯罪と関係なしといふうに解しております。

○中谷委員 いろいろな法規についてもこの種の条文がありますし、判例もありますが、新しい法規でありますから念のためお聞きしたのですが、いまの御答弁では、四項そのものをお読みになつただけで、そのものが若干整理できておりませんが、お答えいただきたいと思います。

○中谷委員 お答え申し上げます。結局三十条一項の趣旨でござりますけれども、こういった趣旨で領置し得るというふうに解しておりますから、別の犯罪と関係なしといふうに解しております。

そこで、私もうこれで質問は最後だと申し上げましたので、これで終わりたいと思いますが、実際は委員長にお願いしたいと思います。それは油船の百五十トン、五百トン、これは各委員からもずいぶん質問がありましたが、気になるわけですか。したがいまして港則法二十四条違反事件、この表のうち違反している船の種類、それからどの

こう思うのございまして、そうした場合においては二十四条をできるだけ完全に運用して、場合によつては二十四条第四項といふうな規定というのを、出でるその他の海事事件という一覧表、二、三行しかお書きになつてない。それはそれとして、そういうことだとすると、罰則が今度の法規を劍にお取り締まりをやつていない。海上保安白書を拝見いたしましたけれども、密輸等非常に大事なお仕事等ございます。しかし、保安白書の中にささえられてきたと思うのでござります。こうした場合におきまして、港則法の規定は今までのとおりでござますが、新しく今度の海水汚濁防止法ができるということになりますと、これ自体が取り締まりの一つのささえとなるべき世論を立たしましたならば、港則法二十四条の取り締まりにつきましても、おのずから取り締まり当局は從来と同じ態度を続けることは不可能になる。

こう思うのございまして、そうした場合においては二十四条をできるだけ完全に運用して、場合によつては二十四条第四項といふうな規定といふうな理解をしたましましては、そういう方向に、世論の動向が、そういう態度になるだらうと思いますし、また私いたしましては、そういう方向に、世論の動向が、そういう態度になるだらうと思いますし、またから見まして取り締まり当局を指導する責任がある。かように考えておるわけでございまして、立

程度のトン数の船が違反して検挙されているのか、この二つについてひとつ資料をお出しitたいたい。それから、これは前のことで無理かもしませんけれども、この三十九年の未済十一件というのはあてはいいだと思いますので、この間の未済の行くえについて、これもそれほど努力を要しないということであるならば、誠実な資料の出し方という観点から、これらの資料の提出方にいて委員長より御指示いただきたい、これをお願いいたします。

○八木委員長 ただいま中谷委員から要求のありました資料について、政府のほうで至急作成して

○中谷委員 終わります。
委員会に御提出されることを要求しておりますが、
次回の委員会は、来週の火曜日を予定いたしてお
りますので、それまでに間に合うように至急御作
成をお望いいたします。

○八木委員長 この際、公害対策に関する件について調査を進めます。

○岡本(富)委員 最初に、運輸大臣に一言お聞きしたいのですが、このたび提案されております海水の汚濁防止の法案につきまして、先ほどからいろいろ質問がありましたが、不慮の衝突というような災害によって受けたところの漁業者の被害の救済についての考慮が非常に抜けている、こういうふうに思うのですが、運輸大臣どうでしょ
か。

○大橋國務大臣 これは不慮の衝突を予防するための法律でなく、船から海上へ油を投げ捨てるというようなことを取り締まるためでございまして、これらの行為についての取り締まりだけを規定いたしております。その後の被害者に対する救済規定というものは、海上に油を投棄する行為についても規定はいたしておりません。それらの事柄につきましては、先ほど申し上げましたこと

く、将来公害対策基本法によりまして被害者に対する救済の制度を完備する、そういう規定に基づきまして、必要ならば立法を行なうということになつておりますので、運輸省いたしましても、将来この公害対策基本法ができまして、それに基づいて特に海水の油による汚濁について特別な立法を行なうことが適当だという結論になりましたらば、その際に考えることにいたしたいと思います。

○岡本(富)委員 なぜそのことを申し上げたかと申しますと、先ほど板川委員のほうから四日市のござつての話、吉田さん、支那をも含つて、シン

せんそくの詰かぬまで被害者が首へりをしだ、こういうようなほんとうに人命にかかる話があった。正反合の原理と申しまして、一つの法律が出れば必ず今度はその逆を救済していく、こういうものを考えて、そしてやらないとやはりつばな政治ができないと思うのです。そのためにまあ申し上げたわけでありますて、人命に関する、すなわち漁業者が被害にかかるって、そして食べるいけない、こういうような状態になつたとき

に、その救済をやはり考えておいていただきなければならぬ、こう思うわけであります。それで、これはいま運輸大臣のほうから、次の機会にそういう状態のときには考へる、こういうお話をありますから、この問題はこれでおきます。

そこで、経企庁の水資源局長来て いますか。

○板川委員長代理 来ております。

○岡本(富)委員 大臣、ちょっと待っていただきたいたいと思います。

大牟田川の公害につきまして、参議院の公明党

のほうでいろいろと聞きもし、また質問もしておられますけれども、日本一きたない川、これはちょうど昨年福岡の公明党的木村という議員が県、国に再三要請をして、いろいろ調査をしてもらいたい、こう要請したことがありますけれども、これについてのその後の調査あるいはまた対策、これについてお伺いしたいのです。

さいますが、本件につきましては、昨昭和四十一年度におきまして、経済企画庁におきまして水質基準を設定するための水質調査を実施いたしました。ようやく最近その一年間にわたります調査が終了いたしまして、報告も手元に届いておりますので、現在その結果を整理、取りまとめましたのでお尋ねいたします。詳細の点につきましては、でかるだけその作業を急ぎまして、状況を的確につかみたい、こう思つております。さしありの問題報告によつて、ここにばら

あたりの調査報告によると、たゞいまのところDで見てみると、上流のほうは一三・四、しかし中流のあたりになりますと八五・八、河口のあたりが一六・二、河口近くをさみて、三月

たりで一六・七時におきましたが、満潮時では一・三、こういうふうにかなり汚濁が激しい状況でございました。先ほど申しましたように、できるだけこの整理、解析を急ぎまして、その結果によりまして関係各省と今後どういうふうに措置してまいりますか協議いたしまして、また同時に、その状況と相関連いたしまして、水質審議会にもはかりまして作業を進めていきたい、こういうふうに

思つております。ただこの河川は、先ほど御指摘になりましたように、また調査からもおおむね推測されますよう、非常によどれておりまして、平素はほとんど自然の流量がなく、雨になれば非常に流量がふえる、平素は工場排水がほとんど流れられており、水量の全部を占めておる。そういう状況でございまして、これの措置につきましては、水質基準を設定するということもさることながら、さらに総合的にいろいろ考えていかなくては

○岡本(富)委員 この川は、聞くところによりますと、私どもの調査でもそうですが、三井化学、東洋高圧、あるいは三井金属、三井三池、こういうような大工場が廃液を一手に受けて流しているようだ。悪水川と呼ばれておる。しかも昭和三十年の八月ごろから市民の苦情が殺到しておった

○橋本説明員 ただいま御質問のございました大半田川の件につきましては、昭和四十一年の夏に福岡県から微量の水銀が含有しているという報告を受けました。有機水銀か、無機水銀か、その二点について厚生省のほうと両方からお答え願いたいと思います。

を多くござして、有機水銀がいたがどうしたことにな
きましては、その段階においては判明いたしてお
りませんでした。本年度の調査におきまして詳細
に大貝の生質を調べ、食品につき大貝の生質と開

に水銀の性質を調べ、食品の中の水銀の性質を調べるということをございまして、現在その計画を進めておるわけでござります。どうして厚生省がこの点について要望をしなかつたかという御指摘でございますが、大牟田川自身は全然水道原水としては使つておりませんので、そういうことで厚生省としましては水道水源としての要求を従来の形でとつておりましたので、今まで至つたわけでございます。早急に詳細な水銀の性状につきま

○松本政府委員 経済企画庁で各河川につきまして水質調査をいたします場合には、各県と御連絡申し上げまして、各県の御要望を聞き、各県の原下を流れております川の、いろいろな川のうちの順序、次第につきまして県のほうの御要望も聞いて、毎年調査すべき河川を決定いたしておるわけですが、昭和四十年度に福岡県のほうからこの河川について調査の要望がございましたので、昭和四十一年度に水質基準調査を実施した次

○岡本(富)委員 なぜそういうふうに私が聞くかと申しますと、この川には無機水銀ですか、あるいは有機物質を含んでおる。こういうようなうわさが非常に飛んでおるわけです。その河口にあるところのノリの状態が、ガン腫病というのですか、こういう病気にたくさんかかって、その付近の漁業者が非常に困つておる。去年は一万七千だ

な——太体二十メートルの長さのノリのたなが一
万七千廃棄処分になった。こういうような被害を
受けておるわけであります。しかも、ここに私は
そのノリを二つ持つてまいりましたけれども、そ
こでとれどいいノリと悪いノリ、被害にかかつた
ノリは非常に色が違う。これを福岡の水産試験場
で調査しましたところが、シアンあるいはフェ
ノールの溶液におかされているのじやないか、こ
ういうような判定をしているわけです。この一万
七千だなですか、これだけ廃棄処分したという漁
業者の被害は非常に氣の毒なわけでありますし、
それ以上に、こうした色の変わったノリが売り出
されて、これを食べて人間のからだに無害である
のか、こうしたことを考えますれば、さきに水銀
の問題がありました、阿賀野川あるいは厚生省の意
見を伺いたい。
○橋本説明員　ただいま御指摘いただきましたノ
リの件でございますが、私どもまだノリにつきま
しての詳しい化学分析をいたしておりません。た
だ本年の調査対象といたしてはおります。しか
し、今年ということでは時間がれますので、そ
の点につきましては関係の食品衛生課のほうに連
絡いたしまして、地元のほうでまず検査をしても
らうようにというような措置をとりたいと思いま
す。

○松本政府委員　経企庁が昨年度調査をいたした
わけでございますが、その調査を委託いたしまし
た一つの先であります福岡県からの調査報告書に
よりまして、その中に戦前から何回か本産業、
ノリ等につきましての被害が起つておつたとい
う報告もございます。ただ、県からの調査希望が
昭和四十年度に出てまいりましたので、さつそく
経済企画庁といたしましては次の年度の昭和四十
一年度に調査いたしたわけでございます。今後委
託先から出てまいりました調査結果を十分よく整
理、解析いたしまして、その結果につきまして厚

○岡本(富)委員 調査なさるのもけつこうで生省あるいは農林省、そのほか関係各省と十分協議いたしまして、今後の対策を検討してまいりたいと思っております。

し、また、するのがあたりまえでありますけれども、私のいま特に申し上げたいのは、こういうようよりすでにすでに売り出されておる。その間に、買った人は食べているわけです。これは一日も早くやらなければならぬ。昭和三十三年ごろから騒がれ、また四十年の十月に参議院の公害対策特別委員会の各委員が行つていろいろ調査もしておる。しかしながら、まだ調査中でござります。事水銀の問題題であり、またこういう食品の問題になりますと、やはり人命尊重の上から特別に早く手を打たなければならぬ、こういうように私は思う。

かつてインドのペール判事というのは、あの日本の終戦のときに、戦争犯罪人であるところの当時の日本の軍部の首脳者に対して、それは人命尊重の上から日本の戦争犯罪人だけを取り調べる、あるいはまた処罰するというは間違いである、こういうような結論を出した判事がいますけれども、やはり世界ではそんなに人命尊重、人間尊重というものをしているわけです。

したがって、私は、何をおいてもこういう問題に対して早く取り組んで、そして結論を出さなければならぬ。こういうように思うのですが、さらには厚生省の見解を承りたい。

○橋本説明員 失礼いたしました。私ちょっとお話を聞き漏らしまして……

○岡本(富)委員 こういう食品は、人命にかかわることでござりますから、ただいまことしの調査に入れますとか、あるいはまた調査中でございますとか、そうでなくして、いつごろ、どういうスケジュールで、またどういうプログラムで早く調査をして資料を出していただけるか、これをお聞きしたいのです。

○橋本説明員 食品の検査につきましては、食品衛生法がござりますので、県のほうに直ちに連絡をいたしまして調査をいたします。結果はいろいろ

る分析がございますので、私、一週間でできるふ
一月かかるかということにつきましては、ただ、
ま即答いたしかねますが、食品衛生課のほうの事
門のほうと連絡いたしまして、先生のほうに御連
絡いたしたい、こういうふうに思つております。
○岡本(宮)委員 経企庁のほうも、そういうわけ
ですからひとつ早くやつていただきたいと思いま
す。
では、この問題は、あとで私のほうに知らして
いただきたい。プログラムを全部出してもらいた
いと思います。
そこで、同じように川の問題で、兵庫県に猪名
川という川がありまして、この川は御承知のよ
り伊丹市の水源になつております。この猪名川の
問題は、ちょうど西に皮革工場がある。ここから
非常にきたないところの汚水が流れております
が、これに対し武庫川あるいはまた猪名川、あ
るいはまた神崎川——神崎川は川でないです、ど
ぶといつてもいいですね。この方面的計画につい
て経企庁、それから建設省の方だから来つてもら
ておりますから、両省からひとつお聞きしたいと
思います。
○松本政府委員 神崎川、またその上流でござい
ます猪名川につきましては、すでに調査も完了いた
しておりますとして、現在水質審議会におきまし
て、他の近畿圏の諸河川と合わせまして都市河川
方式で早く水質基準を設定したいということで、
銳意その作業を急ぎ、また審議を怠いでやつても
らつてはいるところでございます。お話しのよう
に、神崎川の上流でございます猪名川は上水道の
水源にもなつております。特に軍行橋以上はそ
の水源地帯として非常に大切なところでございま
います。本川につきましては、水質基準を設定す
ることも不可欠な一つの要件でございますが、御
指摘のように、上流の川西市におきます皮革業者
とにいたしたい、こういう考え方でおわけござ
ります。

の排水が非常に大きな汚濁源になつております。したがいまして、これをどういうふうに措置するかということが非常に重要なポイントになるわけだと思いますが、この点につきましては建設省から詳しく述説があるうかと思いますが、川西市におきまして現在特別都市下水路を建設中でございまして、これは四十三年度には完成する予定でございます。これができ上がりりますれば、その排水はこちらへ放流いたしまして、ある程度の浄化をいたしました上で猪名川に放流する、こういうことになるわけでございます。しかしながら、これだけではなお不十分でございます。将来は、現在建設中であります猪名川流域下水道となるべく早く完成いたしまして、そしてそれへ川西市の下水を導入いたしまして、豊中にあります処理場でよく浄化いたしまして、高級処理をして放流する、こういうことが必要であろうかと思っておるわけでございます。

経済企画庁といたしましても、関係各方面に対しまして、これらの下水道の整備を速急に進行していくいただくよう特に要望しておるところでございます。

○古賀政府委員 お答えいたします。ただいま経済企画庁の水資源局長から御答弁がありましたとおりでございますが、なお詳細に申し上げますと、川西市につきましては特別都市下水路を設けまして、皮革工場を一団地にまとめて処理するということです、四十一年から四十三年までの間にこれを行なうつもりでございます。

それから猪名川の流域下水道につきましては、先ほど本資源局長からお答えがありましたと、本年度からかかりまして、おおむね四十六年度までに仕上がります。大規模な処理場を設けまして、猪名川の浄化に役立てたいと考えております。

さらに猪名川につきましては、河川改修をして、あの地区では非常に改修ができるにくい川でございます。国際空港のあるそばなんかはやぶだらけでございまして、ああいう川が残つておるのはふしきなくらいでございます。最近人口も非

常に多くなつておりますし、河川管理者としましても、当然これらの問題につきまして早急に改修工事を行なうとともに、流域の上水道の水源問題とからみまして、ただいま上流に一庫ダムというダムを予備調査中でございます。それらの結果を待つて今後どういふべく猪名川の水質を浄化していくか、経企庁、関係各省とよく打ち合わせましてやつていきたといふうに考えております。

日本(富士見) この問題についてお話ししたた
くさん資料が来ておりまして、私のほうにも陳情
が参っておりますので、こういう状態は日本の全
国にあると思うのです。今度基本法をつくる予定
になつておりますけれども、いま、騒ぐと公害
騒がなかつたら知らぬ顔をしているというふうな
状態でありますから、私の申し上げたいのは、再び
ああいう阿賀野川のような被害が起こらないよう
に、こういう人体に影響のあるものに対しても特
に一日も早く手を打つていかなければならぬ、こ
う思うわけであります。

それで、猪名川の水系は昭和三十七年に水質調査
査河川に指定された。これは建設省から調査が実
施されておると聞いております。これはこまかに
問題もわかつておると思いますが、ずいぶんよご
されておりますから、あとで建設省の計画あるいは
経企庁の計画をひとつ資料として出していただき
たい。これを要求しておきます。

○大橋國務大臣 御承知のとおり先般省令を改正いたしまして、新しくできます自動車について、一酸化炭素の排気ガス中の含有量3%以上のものは、許さないことにいたしたわけでござります。今後売り出される自動車はみなこの規格によろしくお願いします。

気ガスは少なくとも、何ぶんにも自動車の交通量が年々ふえてまいりますので、交通ふくそうの個所における街路上の排気ガスあるいはその付近の排気ガスといふものはなかなか容易には消すことはできない。むしろ今後ふえるということを覚悟しなければならぬだらうと思ひます。しかし、一方におきまして、排気ガスを3%にとめるような方の製作技術が可能であるとすれば、さらにそれを2%なり1%なりにとめていくという技術も一面において可能だらうと思ひますので、今

○岡本(富)委員 後とも製造メーカーのほうと十分連絡いたしまして、できるだけ排気ガスを出さないような自動車をつくって売り出してもらうようにするべきものと 思います。

臣からの答弁では、車がたくさん停車して排気ガスをたくさん出さないよう行政面で考えなければならぬ、たとえば道路行政、こういうふうに私も思うのですが、どうでしよう。

○大橋国務大臣 確かに交差点でとまつては動き、とまつては動き、しかも非常なるのろのろ運転をするというところに排気ガスがあえてくる大きな原因がございますから、ただいま仰せられましたように高速道路を完備して、あるいは踏切

会を減らすということは、これは排気ガス防止上たいへんいいことだと思います。
○岡本(富)委員 そこで実はこの問題も私のほうにいろいろ話があるのですが、これは建設省の方にお聞きしたいのですが、いよいよ万国博で外国から大きな資材がどんどん入ってくるようになると思うのです。神戸港あるいはまた大阪港、これを大阪のいまの予定地に運ぶにつきましては相当な道路が必要である。そこでいま西宮の中央を通過するところの西国街道というのがあるのですが、この街道は幅が非常に狭い。十メートルから

十五メートルくらいしか幅がないのです。いまそ
こを利用して西宮市内を通過して第二阪神の、要
するに二国へ車が流れておるわけですが、この万
博の問題を考えても、また阪神電車と阪急電車と
二つ電鉄があるので。両方とも踏切になつてお
る。ここで車が多く停滞して、そして排気ガスを
出し、それからこれはひつきりなしに夜中でも
通つておるわけです。非常に振動が多くて、ちょ
うど西宮市内の中央を通るわけです。それで西宮
のほうからすでに陳情がこの公害について建設省
のほうに出ておると思うのですが、建設省の方ど

○議輪政府委員 ただいまのお話の西国街道、これはわれわれのはうで一般国道百七十一号線になつておりますが、これにつきましては、いまおっしゃいましたように非常に交通量が激しい国道の一ついでござります。現在これに対しまして、お話しございました阪急電車との立体交差をやつて

おりまして、この計画は現在の国道よりちょっと西側に札場筋線というものがござります。これについて立体交差、これは阪急を上げることを考えております。これは四十一年度で大体終わっております。さらにその阪急から現在の国道二号線まで、の間に国鉄山陽本線との立体交差がございます。これは非常に狭くなつております。この間につきましては大体二十二メートルから二十七メートルで現在都市局の区画整理事業として幅を広げること

○岡本(高)委員　この付近は、西宮市の中央を通りますので、夜の夜中にもたくさん車が通りますので、その振動で眠れない。また御承知のようにあの西宮というところはベッドタウンですから非
であるのでございますが、普通のテンボでさしきま
すと昭和四十五年ぐらいになるのではないか。こ
れをもう少し急ぐようにいろいろ検討中でござい
ます。その先の阪神電車の平面交差を通りまして
第二阪神四十三号線に通るのでございますが、
この辺の立体につきましてはいまいろいろ検討中
でございます。

困つておるわけですが、そこで国道百七十一号線常に静かな町です。それでこここの住民が非常にですか、西国街道が西宮市に入る手前に武庫川といふ川があります。この川の右岸か左岸から二國のほうにバイパスを通してこういう問題は全部解決するのじゃないか、こういうような意見が出しておりますけれども、建設省の見解はどうでしょ
うか。

す。これにつきましては都市計画で大体十五メートルくらいまで広げる予定でございますが、現在のところ、それよりもうちちょっと西側に中津浜線という線がござります。これが都市計画の決定が約二十二メートルの幅員になつておりますて、これこつきまして現在四十二年から一部街路事業で拡幅を施行の予定でございます。

ただいま仰せの武庫川沿いの県道の拡幅につきましては、これは道路の五ヵ年計画の中はどうするかでございますが、非常にこの難点は、阪神だと思いますが、すぐ並行して電車が通つておるということもございまして、十五メートルに拡幅するにはどうも阪神の電車を移設しなければならぬというようなこともあります。また、武庫川にいろいろ橋がかかっておりまして、その交差をどうするか、この辺に非常に技術的な困難性がある

○岡本(富)委員 いま計画されておるのは、この西宮市内のいろいろの状態から見ますと、抜本策でない。ますます車がふえてきますので、やはり提案しましたあの武庫川の上にバイパスを高くして通せば、立ちのき問題、いろいろな問題がスムーズにいきます。ですからその問題を一へん計画していただきて、そうして私のほうに提出していた

だきたいと思うのですが、これはいつごろになるかということをやはり考えていただきたいと思うのです。

○八木委員長 中谷鉄也君。
○中谷委員 阿賀野川の問題についてお尋ねをいたしたいと思います。

時間もすでに五時でござりますので、私自身が、この点だけはどうしてもお尋ねしたいという点にしほってお聞きをいたします。したがいまして答弁もひとつ明確にお願いをいたしたいと思います。

実は阿賀野川の問題につきましては、何と申しまして人の命が失われている。死んだ人が帰つてこないということ、社会的な大問題になつたということは当然のことです。そういうふうな状況であることはすでに御承知のとおりであります。そういうふうな状態の中で、阿賀野川のいわゆる昭和電工を管轄する新潟地検が、新聞の報道によりますと、「捜査不適切と結論」「水俣病立証できない」というふうなところの報道がなされているわけであります。そういうふうなことは私は検察のあり方としてあり得ることではないと思う。したがいまして、まず最初に、検察庁として、この阿賀野川の問題について真相究明という立場においてどのようにお考えになつておられるか、この点についてお答えをいただきたいと思ひます。

は、こんなことをとにかく大先輩の刑事局長さん
に申し上げることは非常に恐縮であるけれども、
公共の福祉の維持と個人の基本的人権の保障とを
全うしつつ、事案の真相を明らかにする、そうし
て刑罰法令を適正かつ迅速に適用実現することが
検察の目的である、これはあたりまえのことなん
です。一体何が検察官をして捜査に着手されないと
のですか。一体なぜ捜査に着手されないのか。厚
生省まさかせだ、あるいはよそにまかせて、よそ
結果待ちだというふうなことで、そういう結果が
出ない限りは検察官独自の捜査に着手されないと
いう方針、そんな方針を堅持されるのですか、と
いうことを、私はこれは法曹の一人としてどうし
ても納得できない。人が死んでいるのです。その
ことについてひとつお答えをいただきたい。結論
が出ない限りは捜査に着手されないのですか、こ
のことです。

告が私どものほうにまひつております。おそらくそういうふうな結果を待つて、そうしてその原因と結果といふものを証拠的に固めていくというのではありませんと、すぶのしろうとある検察官があります。この鑑定をする学者が日本にはたして何人あるでありますか。私、水俣病のときにも全く同じ経験をしたのでござりますけれども、検察官でやろうといったとしても、日本で最も權威のあるこの道の学者というのはそうたくさんいないわけでございます。大学においてもしかりでございます。したがいまして、そういうふうな科学的な研究というのは、まずほかの行政機関であるものが最初に調査を委嘱してやつておりますので、結局はそういうふうな結論を待たなければ、検察官が事件としたしまして、そういうふうな科学的な研究といふのは、まずほかの行政機関であるものが確定は得られないわけでございます。むしろ、厚生省が主になってその鑑定といふか、その調査を急いでおりますので、その權威のある鑑定が出来ますれば、それを資料とし、それを証拠として、検察官が事件になるかならないかを検討する、こういうことであります。これはいまの日本の現状におきましてはやむを得ない実情ではなかろうか、こういうふうに思うわけでございます。犯罪捜査の任務を法律によって与えられております検察官がこの事件を前にいたしまして決して抜手傍観しておるわけではありません。私は、筋といたしましてはおそらく警察がやるべき事案だと思いますけれども、そうでなくて、検察官みずからもこの事件について事前に相当の資料を集め、さらに関心を持ってその結果を待つておるということでございます。現在の状況はそういうところでございます。

手が動かなくなつた、そういうふうな状況の事実を昭和電工のすぐ近くにある新潟地検が探しられて、そのようなことについての鑑定あるいは鑑定の依頼——鑑定をすべきだというようなことにについて法務省と相談をされました。法務省とこの問題についての方針をおきめになつたのは一休どの段階なんですか。先ほど局長の御答弁によりますと、国会で問題になつたから放置していくといふ趣旨の一聞きました。法務省とからじやないですね。事件はずっと以前にあつたのです。放置されおればこそ国会で問題になつたのです。だから逆にお尋ねいたしますけれども、厚生省がこの件についてのいわゆる調査に出向いたのは、法務省との打ち合わせの上で行かれたのかどうか。あるいはまた法務省が厚生省に強く要請をされて、そうして厚生省が出向いたのか。そういうような事実なんでしょうか、どうでしようか。要するに、検察庁としては挙手傍観していないとおっしゃるけれども、いつどのようない時にこの事件を捜査すべきかどうかの判断をすべきだということについての方針をおきめになつたのか、この点について私はお答えをいただきました。

○川井政府委員 そういうことはございません。
○中谷委員 公害課長にお答えをいただきたいと
思います。

法務省から要請を受けて、法務省の捜査の資料
を提供するというような趣旨で、そのような鑑定
あるいは調査をおもむかれたという事実はない、
こういうようにいま川井さんの御答弁にあります
たけれども、厚生省のほうでもそのようにお聞き
してよろしいかどうか、その点だけです。

○橋本説明員 非常に申しわけございませんが、
調査の点は全部食品の衛生課に一元化しております
ので、そちらのほうでどのような経緯があつた
かということにつきましては、ただいま非常に急
な御質問でございましたので、食品衛生課のほう
から人が来てもらうように言つておりますので、
私即答をいたしかねます。

○中谷委員 私、こういうようにお尋ねしておつ
ても非常に残念で、この問題についてはぐっと胸
にこみ上げてくるような感じがするのです。率直
に申し上げて、検察庁はなお国民の信頼を失つて
いない役所の一つだと思うのです。いろんな問題
はあります。いわゆる公安条例の問題だとか、あ
るいは道交法についての問題だとか、いろんな問
題がありますけれども、なお大部分の国民の信頼
をつないでいる役所の一つだと思うのです。阿賀
野川の被害者は、自分たちが加害者だと思い込
んでいる会社からは捨てられ、しかもほかの役所も
信頼できない。公益の最大の代表者であるところ
の検察庁も他の役所待ちだというようなことで
は、被害者は一体だれをたよつたらいいのです
か。結局、やむなく貧乏のどん底に落ち込んだと
ころの被害者が弁護団を編成して裁判所に民事の
訴訟を起こしている。私的な救済を求める以前
に、なぜ公益の代表者であるところの検察庁のは
うが権力を発動されないのであるのか。鑑定が大事だとい
ういう事実があるのでですか。この点をまずお答え
をいただきたい。

うことは私もわかります。だからといって捜査に着手して悪いという理由が一体どこにあるのですか。鑑定と捜査の着手、人的証拠の収集と並行してやつてなぜいけないのですか。この場合守られなければならぬ基本的人権というのは、昭電側の工場長あるいは昭電側の重役、そういう人をもしかりに容疑がないのに被疑者扱いをして引張たつら、基本的人権はなるほどその面においてはある程度制約されるでしょう。しかし、そのようないことは、この公害がやましい現代社会においては受忍すべきことなんです。そういうようなことは、とにかく忍ばなければならないことなんです。そのような人的証拠といふうなことについて、やつてもまだだといふうなことは絶対にならないと思います。私は捜査といふものは許しくわかれませんけれども、そういうような捜査の着手さえもしておられないということについては納得がいかない。捜査をばんでいるものは一体何なんですか。なぜそのような捜査に着手されないのですか。証拠の収集といふことは現在やつておられないといふことは、私は納得できません。お答えいただきます。

○川井政府委員 何もやつていないということは

先ほどから申し上げおりませんで、詳しくこま

かい内容まで報告に接しておりませんけれども、

新聞にも出ておりましたように、この事件のあれ

については、検察官としては検察官なりのそれぞ

れ調査なり内偵をしておると思います。ただ、檢

察官がこれは刑事事件であるとして立件し、捜査

に踏み切るということは、御存じのとおり刑事訴

訟法上に基づいた資料なり証拠がなければ動けな

いわけです。本件について、確かに公害問題は非

常にめんどうで、また全国民が公害の防止とい

うことに関心を持っている。私もよく承知している

つもりでござりますけれども、検察官が、いわゆ

る捜査権限を持つている者が、その証拠なくし

て、また将来の立件になる見通しなくして軽々に捜査権を発動するというよなことについては、これは私、相當慎重でなければいけない、こう思ってやつてなぜいけないのですか。この場合守られなければならぬ基本的人権はなるほどその面においてはある程度制約されるでしょう。しかし、そのようないことは、この公害がやましい現代社会においては受忍すべきことなんです。そういうようなことは、とにかく忍ばなければならないことなんです。そのような人的証拠といふうなことについて、やつてもまだだといふうなことは絶対にならないと思います。私は捜査といふものは許しくわかれませんけれども、そういうような捜査の着手さえもしておられないといふことは納得がいかない。捜査をばんでいるものは一体何なんですか。なぜそのような捜査に着手されないのですか。証拠の収集といふことは現在やつておられないといふことは、私は納得できません。お答えいただきます。

○川井政府委員 かりに電車が転覆したとする。その

場合まず現場を押えますね。現場の変更をしない

ようにして、それから大学の工学部に頼んで鑑定

をしますね。現在は、現場が変更されようが、証

拠が散逸しようが野放しの状態でしょう。そして

しかも、その鑑定は全然検察室とは独自の、検察

の捜査目的とは全然別のどこかよその役所や、

よそのところでやつているものをとにかく利用し

ましょとういうお話じゃないですか、お話を

は自分の力で、これだけ全國民が阿賀野川問

題をどういうふうに検察が処理するかといふこ

とは、検察に対する国民の信頼をつなぐかつがな

ないかの問題だと私は思うのです。その問題につ

いて——私は捜査はもちろんしたことはありません

し、捜査のしるうとです。局長のよろに私は捜

査のベテランじゃありませんけれども、鑑定の結

果を待たなければ何にもできないのだといふう

ことは、私は法律家としてそれは信じられませ

んし、捜査のしるうとです。局長のよろに私は捜

査のベテランじゃありませんけれども、鑑定の結

果を待たなければ何にもできないのだといふう

ことは、私は法律家としてそれは信じられませ

重大な事件を前にいたしまして、指揮権があるとかないとかいうようなことは私は実は申し上げたございません。やはり検察は検察として、指揮権があろうとなからうと、独自の立場に基づいて万難を排してやるべき事件はやるということが私は正しいと思いますので、きょうの御指摘もありましたので、その趣旨を十分くみまして間違いのないように新潟地檢に対して指導をしてまいりたい、こう思います。

○中谷委員 お尋ねします。百九十二条、百九十三条でございますね。それではあらためてお尋ねします。

司法警察職員、いわゆる所轄の警察署と互いに協力しなければならない。それではそういうふうな話の打ち合わせ、これを新潟地檢としておやりになつた事実はありますかどうか、百九十二条の関係でもう一度お尋ねします。

そこで、いま一度百九十三条を拝見をいたしました。そしてお尋ねをいたします。要するに、こういうふうな具体的な事件がある。これはたいへんな事件です。こういうふうな事件について、しかし一般的な指揮という百九十三条の一項によつて、こんなことをぼやぼやしておつたらいかぬじやないか、これは具体的な指示と一般的な指示というものははつきりしませんけれども、こういうふうなことについて、警察に対して指揮をされたという事実はあるのかどうか、この点はいかがでしょうか。

さらにお尋ねをいたしたいと思いますが、そうすると検察官は、この阿賀野川の事件については、新潟地檢御自分で捜査をしようという決意をお持ちになつておられるか。要するに、百九十三条の三項の決意、そういうふうな決意をお持ちになつておるというふうにお伺いしてよろしいでしようか。

○川井政府委員 一般的指揮権というのは、ここで講釈をするつもりはございませんけれども、阿賀野川の事件といふようなものは早急に捜査に着手すべきだというふうなことを、検事正が管内の

警察官に対しても一般的指揮をすることは相当でない、そういう解釈になつております。言うなれば、もつと抽象化いたしまして、公害ということが非常に国民の健康をむしばんでいる、それからまた放置するならば社会的な不安も醸成されるというふうな状況にある。だから当面の捜査官の方針としては、公害的なそういうふうな犯罪について大いに目を向けるべきだ。こういうふうな趣旨の指揮ならば、一項にいうところの一般的指揮で私はできると思う。具体的な事件をつかまえて、この事件を君のところの署でやれ、こういうことは今日の刑事訴訟法では警察との関係においてやらないし、まだできないというふうな話し合いでなつております。

それから第二点でありますけれども、この事件について具体的に検察官と所轄の警察署との間に、この事件を捜査するかしないか、また、するとするならばどちらでやるかといふうことについて話し合いをしたかどうかについては私聞いておりません。また次の機会に、一応照会した上でその事実を明らかにしてみたいと思っていま

す。

それから第三点は、百九十三条の三項の具体的指揮権に基づいて、検察官がみずからこの事件を事件として捜査するという決意をしているのかどうか、その決意をしているならば、その三項の具体的指揮権に基づいて警察を指揮できるじゃないですか、おそらくこういう御質問だろうと思う。この事件については、先ほどもるる申し述べておりますように、新潟の地検が事件として捜査をすべきだというたてまえに立つて次席検事を当面の責任者に指名しているということありますから、警察の意向いかんにかかわらず、検察庁独自の立場で事件として捜査をしたい、すべきだという考え方立つていてることは間違ひございません。

○中谷委員 では、お尋ねをいたします。そうすると、検察庁がこの事件について捜査に着手されるという資料がどこから出てきたときに立件することで立つていることは間違ひございません。

していいんだということについての判断、決意をされるのかどうか。

それと、いま一つお聞きしておきますけれども、いざれにしても捜査をしないというときには、頭からもう事件にならないんだから捜査をしないんだというものでは私はないと思うのです、公益の代表者である以上は。要するに、犯人が死んだって捜査はしますね。殺人が行なわれた、犯人も死んだ、これは処罰する犯人がなくなつてしまつているんだけれども、結局捜査はされますね。だから、事件になるのかならないのかという立場から徹底的に真相の究明をされるというのが検察の立場だと私は思うのです。そういうことになると、私は何が一体その捜査をばんびでいるのかということがどうしてもわからないのです。要するに、事件になるのかならないのか。これだけ世情が騒いでいるわけでしょう、社会党の調査団が行つてはいるわけでしょう。民事の訴訟が提起されているわけでしょう。民事の訴訟というのは、加害者がいて、被害者は死んだんだ、その被害者の遺族が慰謝料の請求の訴訟をしているわけでしょう。一つの在野法曹の弁護士がついて、因果関係があるんだ、故意、過失があるんだといふことで民事の訴訟を起こしているんです。全然勝つ見込みのないものだつたら訴訟を起しませんよ。そういう訴訟を起こしているんでしよう。そういうふうな権力も持たない、強制捜査権もない在野の法曹でさえも、どんなことがあってもこの事件は勝つてみせるんだといって訴訟を起こしている、それを公益の代表者である権力をお持ちになつている検察官がなぜ捜査できないのか。あるいはなぜ捜査をしないのが適切だというふうなことが出てくるのか、どう考へても私は理解できませんかと聞いています。いかがでしょうね。

で新潟地検はかまえをとっているということを申上げました。しかしながら、捜査というものは、素手ではできないのでありますて、もう一つ、また強制捜査一つするにしても裁判所の令状なくしては捜査らしい捜査はできないわけでありまして、さような令状がいまの段階においてとれるでしょうか。私はなかなか令状はこの種の事件につきましては出ないと存ります。先ほど例をあげられましたけれども、汽車が転覆したというような事件は、おそらくその運転者の業務上の過失に基づいて直ちに死傷という結果が招来しておる。本件の場合、これは具体的な内容になりますから検察の現場におらない私がここでいろいろ申し上げることは適当でないと思ひますけれども、廃液と死亡なし死傷等の原因の中にまたいろいろほかの因果関係がはさまっておるわけですね。そういうふうな段階におきまして、おそらく新潟地検としては、私ここで申し上げることは適當でないと思ひますけれども、いろいろきびしい御質問がございますけれども、実際はかなりなことをやつておるのでないかと思ひます。ただ残る問題は、この死亡なり障害なりと、この廃液が故意または過失によって流されたこととの間に科学的な因果関係があるということによつて、事件が白か黒かすぐきまる問題ではないでしょうか。ほかにむしろどういう捜査が必要な事件かといふくらいの問題だらうと思ひます。したがいまして、その辺のところは権威のある國家がやっておるこの事件についての大がかりな、しかも日本の権威をすぐつての調査の結果といふものが、聞くところによりますとごく近いときにこれを出したいし、また出すといつておりますので、それを受けて、今までの調査した資料とあわせて、事件になるかならないかを判定して結論を出したい、こういうことでござりますから、御指摘にありますように捜査をはばんでいるものは何か、こう聞かれると、実は私は返答に困るわけでありまして、何も別に捜査をはばんでおるわけではありませんで、そうち

いう有力なきめ手となる最も有力な権威ある資料が出ることを検察官は首を長くして待つておるのだとありますから、私どもいたしましては随時関係方面と連絡いたしまして、なるべく早くこの権威ある調査結果を出してほしいということを要望しておるわけであります。どうぞひとつ御了解をいただきたいと思います。

○中谷委員 お尋ねをいたします。納得できない点があるのです。強制捜査権が発動できない、令状がとれない、だから令状請求しない、令状請求して却下されたらあまりかっこがいいものでないからしない、これはよくわかります。そらするに、今日まで物件を任意領置などされた事実はございませんかどうか。私、先ほどちょっとその点をお尋ねしましたが、要するに、厚生省関係の方はおいでいただきましたけれども、厚生省の関係の調査、あるいは立ち入って検査される防疫班、疫学班についてほどの程度の権限があつたか疑問があると思う。しかも証拠の散逸あるいは証拠の隠滅などということについての責任は、検査に着手しなかつた検察官が結局全部負わなければならぬ問題であります。要するに局長さんのおっしゃるのは、工場排水口から水銀が出た、それと結局なくなつた人との間の因果関係さえ立証されてしまう。それで有力なんだとおっしゃるけれども、そのことについての故意、過失という人間との結びつきというのを御検査になるのが検察官のお仕事でありましょう。こんなことを申し上げるのは、それこそまさに釈迦に説法でござりますけれども、なぜ人的な問題について固める仕事をされないので、どうして一番基本の因果関係のところの判定を首をツルのように長くして待たなければいけないのかということが、どうしても私は納得できません。証拠が散逸したり現状変更された事でもあります。手をこまねいて拱手傍観するのではないとおっしゃるけれども、どうしても私は言いたいことなんです。現場の写

真なんかはおとりになつていますか、あるいは當時の現場については現在も変わらないままだといふようなことを、ここで局長さんの口から言っていただけるかどうか、そういう点がこの事件についての一つのポイントでございましょう。いかがございましょうか。

○川井政府委員 事件の検査として証拠品を領置しているかどうか、それから現場の模様について写真等を撮影して現場保護の措置をとっているかどうかというふうなことは、事件のごく具体的な内容でございますので、私はよく承知しております。また、この種の事件について、これから事件にしていこうというふうな内容のものでありますから、これが事件になつた場合またならぬ申しあげることとは適当でない、これは何事件に限らずそういうふうな態度がいいだらう、こう思つております。

○中谷委員 いつもそういう御答弁が出るのですがれども、局長さんが私に、中谷君、そんなもので一体強制検査ができるか、こうおっしゃるから、それでは任意領置していくますが、こう聞いたんです。そうですね。検査の秘密とかなんとかでなしに、令状がとれますかというようなことをおっしゃるから、任意領置していくますかということがつづきとお聞きのは当然でしよう。具体的な事件についての御答弁は何だか納得がいかない、どうもすつきりしない。いつもの局長さんに似合はずはつきりしない。しかし、いずれにしてもこうしたことなんですね。時間もあまりないようですから、これは検査はある意味においては信頼し、ある意味捜査の秘密だからとおっしゃるのでは、私、先ほどの御答弁は何だか納得がいかない、どうもすつきりしない。

いつもの局長さんに似合はずはつきりしない。いつもの局長さんに似合はずはつきりしない。しかし、いずれにしてもこうしたことなんですね。時間もあまりないようですから、これは検査はある意味においては信頼し、ある意味捜査の秘密だからとおっしゃるのでは、私、先ほどの御答弁は何だか納得がいかない、どうもすつきりしない。いつもの局長さんに似合はずはつきりしない。いつもの局長さんに似合はずはつきりしない。しかし、いずれにしてもこうしたことなんですね。時間もあまりないようですから、これは検査はある意味においては信頼し、ある意味捜査の秘密だからとおっしゃるのでは、私、先ほどの御答弁は何だか納得がいかない、どうもすつきりしない。

でございまして、食品衛生調査会の結論は、「一応二ヵ月をめどにやつておりますが、ただいまのところ若干延びる予定でございます。ただいまの予定では、七月中には何らかの結論を出す、こういふ予定で作業を進めております。

○中谷委員 どうも私厚生省の方の答弁がよくわからぬ。「何らかの」というのは、そのどちらかという趣旨ですか、それとも中間報告といふような趣旨なんですか、それはどうなんですか。

○石丸説明員 ただいま申し上げましたことは、実は食品衛生調査会に対する諮問が二つの点がございまして、第一の点が、今回の事件の調査の検討でございまして、この点につきまして七月中には結論を出す、こういうことでございます。第二点の、今回の事件と離しまして諮問をしております形というものが、本の汚染に伴う食品による危害、こういう諮問をしておりまして、その後段の一般的な点につきましての結論が七月月中に出るかどうか、この点につきましてはまだわからぬい、こういうことでございます。

○中谷委員 けつこうです。終わります。

○八木委員長 次会は公報をもつてお知らせすることとし、本日はこれにて散会いたします。

午後五時四十九分散会

産業公害対策特別委員会議録第六号中正誤

| 正 | 誤 | 行 | 段 | シ |
|----|----|-------|--------|----|
| 七 | 四 | 云 | 原生省 | 二 |
| 六 | 三 | 云 | 必要あがれば | 三 |
| 五 | 三 | 云 | 消化能力 | 一 |
| 四 | 二 | 陸岸を | 一末八 | 二 |
| 三 | 一 | 陸岸と | 二二三 | 二 |
| 二 | 二 | 活動 | 一三作動 | 一 |
| 一 | 一 | われわれは | 二二天 | 二 |
| 母校 | 母港 | | | 母校 |